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ГАЗЕТА
САМАРСКОГО
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ТЕХНИЧЕСКОГО
УНИВЕРСИТЕТАИНЖЕНЕР

В столовых Политеха появились 
хлебцы, изготовленные специалистами высшей био-
технологической школы

Дарья Тоцкая – 
первая вице-мисс, 
электротехнический 
факультет

Виталия Иванова – 
вторая вице-мисс, 
сызранский филиал

Софья Сиротина – 
приз зрительских симпатий, 
институт инженерно- 
экономического 
и гуманитарного образования
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В ОБЩЕМ...

Политех вошёл в топ-15 по трём 
направлениям предметного 
рейтинга вузов России RAEX, 
улучшив свои позиции в срав-
нении с показателями прошлого 
года. Так, в категории «Энерге-
тика, энергетическое машино-
строение и электротехника» наш 
университет занимает 13 место, 
а в категориях «Нефтегазовое 
дело» и «Химические техноло-
гии» – 14 место.

Мужская и женская сборные 
Политеха стали победителями 
Кубка Федерации баскетбола 
Самарской области среди сту-
денческих команд.

Студенты факультета архитекту-
ры и дизайна Екатерина Хлеб-
никова, Алёна Мягкова,  Вла-
дислава Башарина,  Камиля 
Галялетдинова,  Анастасия 
Бочарова, Алина Татарино-
ва  и  Матвей Сипатров стали 
лауреатами X Международного 
профессионального конкурса 
НОПРИЗ на лучший проект – 
2023.

Институт дополнительного об-
разования вновь вошёл в чис-
ло победителей конкурсного 
отбора среди образовательных 
организаций для предоставле-
ния грантов на бесплатное обу-
чение участников студенческих 
отрядов по рабочим професси-
ям.  В этом году политеховцам 
впервые предстоит обучить 
30 человек профессии мон-
тажника стальных и железобе-
тонных конструкций 2 разряда. 
Кроме того, педагоги ИДО под-
готовили программы професси-
онального обучения по направ-
лениям «Дорожный рабочий 
3 разряда», «Обработчик рыбы 
3 разряда», «Арматурщик 3 раз-
ряда». С апреля по июнь их осво-
ят 150 слушателей.

Студенты теплоэнергетического 
факультета Екатерина Овчин-
никова,  Екатерина Анкуди-
нова,  Ростислав Заболотнов 
и  Александр Киреев получили 
дипломы победителей VII Моло-
дёжного конгресса с междуна-
родным участием «Таможенное 
администрирование и ВЭД 4.0: 
вызовы и возможности».

Заведующий кафедрой «Об-
щая и неорганическая химия» 
Владислав Блатов официаль-
но назначен соруководителем 
китайских аспирантов Северо- 
Западного политехнического уни-
верситета (СЗПУ, г. Сиань, Китай).

Остановке общественного 
транспорта рядом с нашим сы-
зранским филиалом присвоили 
название «Технический универ-
ситет». Инициатор – студенче-
ский актив.

Представители сызранского 
филиала Политеха стали побе-
дителями Международного кон-
курса «Жар-птица России»: ВИА 
«Намеренно», старший препода-
ватель кафедры «Информатика 
и системы управления» Кристи-
на Садова, студентки Анастасия 
Жураковская и Виталия Ивано-
ва, специалист по УМР колледжа 
Юлия Юсупова.

Студент нашего колледжа Ман-
вел Мхитарян завоевал золотую 
медаль в первенстве Самары 
по рукопашному бою в весовой 
категории 80 кг.

ТОП∙3 событий месяца

1. Наш университет вошёл в со-
став Федерального научно-образова-
тельного консорциума «Передовые Эко-
Технологии». Цель его работы – объеди-
нение научного потенциала и создания 
кадрового резерва для новой отрасли по 
обращению с опасными промышленны-
ми отходами. Теперь совместно с участ-
никами консорциума Политех будет тру-
диться над повышением академической 
мобильности студентов и улучшением 
качества подготовки кадров в сфере 
промышленной экологии; выполнением 
научно-исследовательских и опытно- 
конструкторских работ; созданием техно-
логий по утилизации/обезвреживанию 
отходов I-II класса опасности.

2. Студент теплоэнергетическо-
го факультета Н и к и т а  Бу ш м а н  стал 
чемпионом Японии по киокусинкай (кё-
кусинкай). Он завоевал золотую медаль 
в весе 75 кг. Открытый чемпионат и пер-
венство Японии по киокусинкай (кёку-
синкай) прошли в японском городе Тода. 
По ходу турнира наш спортсмен провёл 
четыре поединка: два с бойцами из Ка-
захстана, два – с хозяевами чемпионата. 
В финальной схватке Никита сошёлся 
со своим давним соперником – действу-
ющим чемпионом мира Ха я то  Ч и д а . 
Именно ему Бушман проиграл на чемпи-
онате мира – 2023 в Казахстане. В этот раз 
студент Политеха успешно взял реванш. 
Поединок длился всего минуту. 

ТУРНИР МЕСЯЦА
В нашем университете состоялся первый Открытый турнир по 

боксу памяти академика РАРАН, президента Политеха  В л а д и -
м и ра  Ка л а ш н и ко в а  (1944–2019).  В турнире приняли участие 
44 сильнейших спортсмена из вузов Самарской, Оренбургской, 
Ульяновской областей и Башкортостана. Три студента Политеха 
стали чемпионами:  И б ра г и м  Гус е й н о в  – в весе 60 кг, Е го р 
Ф у н к н е р   – в весе 67 кг и  А з а т  Жа х ья н о в   – в весе 71 кг. 
Е в ге н и й  Ка р г и н   завоевал серебряную медаль в весовой ка-
тегории 75 кг.

Владимир Калашников был не только выдающимся учёным, 
но и хорошим спортсменом – в студенческие годы сам занимался 
боксом. Он внёс огромный вклад в развитие студенческого спорта 
в университете. Именно при нём в Политехе построили собствен-
ный спорткомплекс со специализированным боксёрским залом, 
бассейн, модернизировали спортивно-оздоровительный лагерь 
«Политехник». Студенческие команды нашего вуза по баскетболу 
и мини-футболу стали одними из лучших в России.

Ежедневно самые свежие новости университета

Интересные 
пос ты 
в  соцсетях

В Международный день семьи свою семейную 
историю рассказали сестры Ре н а т а  и М а р и я 

Н а с ы бул л и н ы .

В нашем Доме научной колла-
борации прошёл химический 
диктант.

Студенты нашего сызранского 
филиала спасли чёрного 
коршуна с подбитым крылом.

> 8 м³ м ус о ра  собрали на 
речном берегу в День Волги активисты нашего 
экоклуба «Жизнь». 

77 ш ко л ь н и ко в  и  с т уд е н то в  из 
Калининграда, Севастополя, Москвы, Новотроицка, 
Белебея, Красноуфимска, Новокуйбышевска 
и Уральска приняли участие во Всероссийском 
конкурсе «Математика и математическое 
моделирование», организованном в Политехе.

> 500 а б и т у р и е н то в  посетили 
День открытых дверей Политеха.

3. В мае Политех подписал два со-
глашения о сотрудничестве. Так, совместно 
с Ульяновским государственным универ-
ситетом наш вуз будет осуществлять обра-
зовательную, научно-исследовательскую 
и инновационную деятельность. Кроме 
этого, планируются масштабные междуна-
родные программы. А вместе с Самарским 
региональным отделением ДОСААФ Рос-
сии нашим педагогам предстоит готовить 
операторов беспилотных летательных ап-
паратов. ДОСААФ предоставит нашим сту-
дентам полигон для проведения лётной 
практики.
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КАРИНА ЕРОХИНА 

Пять политеховцев вошли в  чис-
ло победителей конкурсной про-
граммы «УМНИК –  2023»,  итоги 
которой подвёл Фонд содействия 
инновациям.   На претворение  
в  жизнь своих идей каждый из 
них получил грант в  размере 
500 тысяч рублей.  О своих про -
ектах представители нашего 
университета рассказали «Инже-
неру».

АЛЕКСАНДР САКСОНОВ

ИВАН ПОЛОВИНКО

Проект

«Разработка автоматизиро-
ванной информационно- 
измерительной системы 
мониторинга загрузки снего- 
уборочных машин в режиме 
реального времени»

– Наша команда с кафедры 
«Автоматизация и управле-
ние технологическими про-
цессами» под руководством 
её заведующего, кандидата 
технических наук Се р гея 
С ус а р е в а  работает над соз-
данием автоматизированной 
системы мониторинга, которая 
будет контролировать загрузку 
снегоуборочной машины (СМ) 
в режиме реального времени. 
В нынешних модернизирован-
ных СМ нет подсчёта погружен-
ного снега: его уровень опреде-
ляют на глаз. Если перегрузить 
машину, то транспортная лента 
вагона может оборваться. В то 
же время недогруз приводит 
к увеличению выездов за сне-
гом и экономические расходы. 
Наша разработка поможет 
бригаде нагружать СМ до её 
максимума и будет отслеживать 
возможное появление техни-
ческих неполадок. Встроенная 
подсистема визуального кон-
троля с помощью камер опре-
деляет уровень загрузки снега, 
а система подсчёта прогнози-
рует оценку полной загрузки. 
Избежать поломок позволит 
контроль нагрузки и защиты 
электродвигателей конвейе-
ров.

Кристина Корнюхина

студентка института 
автоматики 
и информационных 
технологий

доцент кафедры 
«Теоретическая и общая 
электротехника»

«Разработка системы автома-
тизированного проектирова-
ния транспортных электри-
ческих машин с функцией 
прогнозирования срока 
службы»

– При проектировании транс-
портных электрических машин 
(ТЭМ) нужно определять не 
только их размеры и выходные 
параметры (ток и напряжение), 
но и вероятность безотказной 
работы (ВБР) в эксплуатации. 
Это позволит настроить про-
изводство таким образом, что 
риск выхода ТЭМ из строя будет 
минимальным. Я занимаюсь 
разработкой системы автомати-
зированного проектирования. 
Она будет рассчитывать ВБР 
по технологическим отклоне-
ниям элементов конструкции, 
которые существенно влияют 
на формирование выходных 
параметров. Их два вида: несо-
впадение осей подвижной 
и неподвижной частей ТЭМ 
и отклонение толщины статор-
ной изоляции от расчётного 
значения. Учёт этих данных 
и позволяет определить срок 
службы электрических машин.

«Разработка системы мони-
торинга и прогнозирования 
скорости коррозионных по-
вреждений резервуаров для 
хранения нефти и нефтепро-
дуктов»

ГЛЕБ ШМЫРИН

аспирант кафедры 
«Радиотехнические 
устройства»

«Разработка универсального 
станка для намотки бескол-
лекторных электродвигате-
лей»

– В России практически не 
производят бесколлекторные 
электродвигатели и станочный 
парк, который нужен для их 
производства. Это сказывается 
на ценообразовании: стои-
мость мощных малогабаритных 
двигателей сильно завышена. 
Поэтому я решил заняться 
разработкой конструкции 
и программного обеспечения 
станка для автоматизирован-
ной намотки провода на статор 
или ротор (неподвижная и вра-
щающаяся часть машины соот-
ветственно) электродвигателя. 
Станок станет частью техноло-
гической линии, которая пред-
назначена для производства 
бесколлекторных двигателей 
с внешним и внутренним ро-
тором на постоянных магнитах. 
Их устанавливают, например, 
в новых шуруповёртах, фенах, 
станках и коптерах.

студент института 
автоматики и информа-
ционных технологий

«Разработка календаря для 
оптимизации процессов поис-
ка и обработки информации 
о событиях и мероприятиях 
в рамках интересующих поль-
зователя тематик с примене-
нием технологий парсинга 
данных и алгоритмов машин-
ного обучения»

– Я занимаюсь разработкой 
календаря, который будет ав-
томатически заполняться ин-
тересными для пользователя 
мероприятиями. Предпочтения 
человека, которые он указывает 
при первом запуске приложе-
ния, сохраняются в виде тегов 
и заносятся в базу данных 
программы. При помощи 
технологий парсинга – 
автоматизированного сбора 
и структурирования информа-
ции из разных источников – при-
ложение собирает релевантные 
события в регионе по указан-
ным предпочтениям. Оценки 
мероприятий, которые ставит 
пользователь, календарь анали-
зирует и учитывает при выдаче 
следующих событий. При этом 
предложения становятся более 
точными по отношению к инте-
ресам человека. Кроме того, ка-
лендарь самостоятельно зафик-
сирует изменения в расписании 
событий и уведомит о них.

Молодые учёные вуза разрабатывают новые 
приборы и технологии

УМНИКИ ПОЛИТЕХА

РУСЛАН САЗОНТЬЕВ

– Не существует метода, ко-
торый полностью избавит от 
коррозии. Поэтому мониторинг 
скорости роста таких повреж-
дений – самый эффективный 
способ контролировать то, чего 
мы не можем избежать. Сейчас 
мониторинг проводят по фак-
тическому состоянию резерву-
ара двумя способами – 
с помощью датчиков и подсчё-
та скорости коррозии при экс-
пертизе промышленной безо-
пасности. В моей разработке, 
в отличие от этих методов, си-
стема мониторинга позволяет 
учитывать условия эксплуата-
ции и факторы внешней среды, 
влияющие на скорость корро-
зии, а также устанавливать её 
прогноз на любой период 
и точно знать остаточный ре-
сурс резервуаров. При помощи 
алгоритма машинного обучения 
система будет проводить расчёт, 
опираясь на опытные данные 
эксплуатации, и давать точную 
оценку роста коррозионных 
повреждений. Это предотвратит 
аварийные ситуации, сохранит 
экологию и материальные сред-
ства, затрачиваемые на ликви-
дацию происшествий.

аспирант кафедры 
«Автоматизация 
и управление 
технологическими 
процессами»

Проект

Проект

Проект

Проект
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П о б е д и те л е м  п о л и техо в с ко го  ко н ку р с а  « Л у ч -
ш и й  с т уд е н т- и с с л е д о в а те л ь »  2 0 2 3  го д а 

с т а л  м а г и с т ра н т  и н с т и т у т а  н е фте г а з о в ы х 
тех н о л о г и й  Гор  Шушанян .  « И н же н е р » 
уз н а л ,  ч е м  и н те р е с уется  м о л о д о й  у ч ё -
н ы й  в  с в о е й  о б л а с т и  и  в н е  е ё .

– В прошлом году вы 
активно работали над про-
гнозированием геотехни-
ческих параметров мно-
голетнемёрзлых грунтов 
в Арктике, параллельно 
осваивая новое направле-
ние – ИT-сферу. Всё так?

– Да, я работаю в нескольких 
научных направлениях. Вместе 
с моим научным руководителем 
В и т а л и е м  Н и ко л а е в и ч е м 
П ы с т и н ы м  (доцент кафедры 
«Химическая технология и про-
мышленная экология», канди-
дат технических наук. – Прим. 
ред.) постоянно пробуем что-то 
новое, ведь экология никогда 
не бывает обособленной, она 
находится во взаимодействии 
с другими науками.
Учась на бакалавриате, я зани-
мался разработкой технологий, 
позволяющих утилизировать 

застарелые нефтешламы с це-
лью получения продукта, при-
годного для дальнейшего ис-
пользования нефтяниками. Это 
одно из научных направлений 
кафедры. Потом приступил 
к теме, связанной с внедрени-
ем информационных техноло-
гий в мониторинг многолет-
немёрзлых грунтов в Арктике, 
поскольку они подвержены от-
таиваниям и различным опас-
ным экзогенным геологическим 
процессам. Это целый комплекс 
мероприятий, рассчитанный на 
сохранение устойчивости фун-
даментов объектов инфраструк-
туры топливно-энергетического 
комплекса. Для этого мы пред-
лагаем отслеживать темпера-
туру, геологические свойства 
грунтов, чтобы с помощью пре-
диктивной модели предсказать, 
как они будут себя вести на про-
тяжении какого-либо времени. 
Это позволит предотвратить 
крены, просадки сооружений, 
а значит, и аварии, и убытки 
предприятий, которые, согласно 
оценкам исследователей, могут 
измеряться десятками, а иногда 
и сотнями миллионов рублей. 
Самое главное – использова-
ние комплекса станет защитой 
экосистемы, в которой ведётся 
хозяйственная деятельность.

– Когда занялись ИT-разра-
боткой?

– Ко второй теме я пришёл, ког-
да участвовал во Всероссий-
ском форуме «Твоё дело. Фа-
брика предпринимательства». 
Наша команда, в состав которой 
вошли ребята из разных горо-
дов, работала над кейсом иркут-

ского АО «ИНК-КАПИТАЛ». Мы 
создали предиктивную модель 
оценки влияния климатических 
рисков в части гидрологии на 
операционную деятельность 
этой компании. Как победители 
конкурсной программы форума 
сегментов B2B, получили от неё 
предложение о сотрудничестве 
с дальнейшей проработкой 
продукта и последующим вне-
дрением в цифровую экосисте-
му организации.

– Насколько это перспек-
тивно?

– Актуальность последней темы 
очевидна, так как сложно с вы-
сокой степенью точности опре-
делить, когда произойдёт зато-
пление или подтопление тер-
ритории, и это проблема для 
многих компаний. В этом году от 
паводка пострадали жители не-
скольких регионов, колоссаль-
ные убытки понесли и пред-
приятия, у которых нарушились 
производственные процессы, 
остановились логистические 
цепочки. Решение мы видим 
в выстраивании интеллекту-
альной системы принятия 
решений, которая будет 
на основе нейронных 

сетей генерировать ин-
формацию, осуществлять 
предиктивную аналитику, 
прогнозировать наступле-
ние потенциально опасных 
гидрологических событий 
и предлагать, например, 
смену маршрута поставок.
С обеими темами я уча-
ствую в программе «Сту-
денческий стартап», ко-
торый проводит Фонд 
содействия инновациям 
в  рамках федерально-
го проекта «Платформа 
университетского техно-
логического предпри-
нимательства». Победи-
тели конкурса получат 
гранты и смогут открыть 
своё дело. О результатах 
узнаем в июле.

– Какие ещё темы 
вам интересны? 

– Я каждый день слежу 
за отраслевыми но-
востями, за измене-
ниями показателей 
нацпроекта «Эколо-
гия»: где, например, 
и сколько закрыли 
н е с а н к ц и о н и р о -
ванных свалок, как 
л и к в и д и р у е т с я 
ущерб от объек-
тов накопленного 
вреда, проводит-
ся рекультива-
ция земель. 
Я считаю, что 
п р а к т и ч е -
ские реше-
ния должны 
исходить из 
п р о бл е м ы , 

так же как научные проекты – 
отталкиваться от предприятия, 
от заказчика. Уверен, что локо-
мотивом исследований в про-
мышленной экологии в самом 
ближайшем будущем станет ин-
теграция информационных тех-
нологий в деятельность пред-
приятий с целью организации 
комплексного экологического 
мониторинга всех протекающих 
процессов.

– Какая , по-вашему, самая 
большая экологическая 
боль и экологическая ра-
дость в Самарской обла-
сти?

– Бывший Средневолжский 
завод химикатов в Чапаевске, 
где десятилетиями 

несанкционированно захора-
нивались опасные хлорорга- 
нические отходы I–II класса 
опасности. Проведение работ 
по изоляции источника химиче-
ской опасности – одновременно 
и радость экологов.

– Что нужно, чтобы стать 
лучшим студентом-иссле-
дователем Политеха?

– Во-первых, иметь толерант-
ность к поражениям, понимать, 
что без них не бывает побед. 
Во-вторых, стараться участво-
вать везде, потому что изначаль-
но не знаешь, в каких конкурсах 
больше перспектив и больше 
шансов на победу, поэтому надо 
стараться пробовать по макси-
муму. 
В-третьих, работать над инфор-
мационным капиталом и ста-
раться наращивать его, форми-
ровать свой образ, в том числе 
медийный. Когда твоё имя уже 

знают, люди подсознательно де-
лают выбор в пользу твоей ком-
петентности.

– К тому же участие в кон-
курсах увеличивает шансы 
выигрывать стипендии?

– Всё, что связано со стипенди-
ей, – мой любимый вопрос, меня 
даже можно назвать одним из 
стипендиальных амбассадоров 
в университете, потому что я вы-
играл, наверное, почти всё, что 
можно: университетские и вне-
университетские стипендии, 
такие как стипендии Благотво-
рительных фондов Владимира 
Потанина и Алексея Станина. 
Студентам младших курсов 
я бы дал совет: тщательно изучай-
те, за что присуждаются баллы 
в рейтинговом конкурсе вуза. 
Вы можете получать максималь-
но высокие стипендии и вну-
три Политеха, и за счёт участия 
в различных стипендиальных 

программах. Также интересуй-
тесь всегда у представителей 
СНО своего факультета об ак-
туальных стипендиальных кон-
курсах и программах, поскольку 
год за годом их количество уве-
личивается и знающие студенты 
всегда в курсе актуальных изме-
нений.

– Что кроме науки и учёбы 
вас  увлекает?

– Очень люблю читать про по-
литику, интересуют глобальные 
процессы. Изучаю языки.  Не-
смотря на то что мы, как носите-
ли русского языка, говорим на 
нём каждый день и знаем, каза-
лось бы, идеально, на конкурсе 
«Лидеры России» (я участвовал 
в прошлом году) могут попасть-
ся коварные задания, после ко-
торых ощущаешь потребность 
в более глубоком изучении 
родного языка. Конечно, я учил 
и учу английский. Также свобод-
но говорю на армянском языке, 
однако читать на нём у меня по-
лучается с трудом. Дело в том, 
что представитель рода Шу-
шанянов выпустил в Армении 
книгу о нашей родословной, 
и я пока в ней не всё понимаю. 
Хотелось бы прочитать её так 
же легко, как любой учебник на 
русском.
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«Жизнь»: 
что нового?
В преддверии всеобщего 

Дня эколога, который традици-
онно отмечается 5 июня, подве-
дём некоторые итоги. Именно 
в этот день, а не 31 декабря или 
1 сентября, в экоклубе отмечает-
ся Новый год.

Во-первых, активисты «Жиз-
ни» участвовали во всерос-
сийском конкурсе «Твой Ход» 
и в форуме «Экосистема», в слё-
тах волонтёров-экологов «Неф-
рит» и «ЭкоПерекличка», в семи-
наре-совещании «Экосистема», 
в фестивалях «Яшел Адым – Зелё-
ный Шаг» и «Таврида.АРТ», в Рос-
сийском экологическом форуме.

Во-вторых, в третий раз 
провели «ВузЭкоФест». За две 
недели организовали 12 меро-
приятий, включая межвозраст-
ную конференцию «Экология 
Земли», практико-ориентиро-
ванные круглые столы и суб-
ботники. Кроме того, «Жизнь» 
инициировала проведение 
собственного кейс-чемпиона-
та «Зелёный Кубок: битва ко-
манд за экологическое лидер-
ство», в рамках которого ребята 
разрабатывали тематический 
телеграм-бот. Такое решение 
позволит вести оперативную 
общественную инспекцию со-
стояния окружающей среды.

В этом году в министерстве 
лесного хозяйства, природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды Самарской об-
ласти члены экоклуба снова 
прошли аттестацию на получе-
ние удостоверения обществен-
ных инспекторов экологическо-
го порядка.

Ещё одно важное событие – 
состоялась первая «Школа акти-
ва». Выезд на базу отдыха «По-
литехник» на три дня был очень 
насыщенным. Ребята приняли 
участие в развлекательных, об-
разовательных и интерактив-
ных играх, которые подготовили 
их же товарищи, выступившие 
в роли организаторов. Полу-
чился трёхдневный эколагерь 
с активностями, дискотеками 
и посиделками у костра.

А дальше – невероятно на-
сыщенный летний период, не-
смотря на сессию. Участников 
клуба ждут путешествия и но-
вые проекты. Как отметила ру-
ководитель экоклуба, доцент 
кафедры «Химическая техноло-
гия и промышленная экология» 
А л и н а  Ко п н и н а , «Жизнь» – 
это возможность изменить себя 
и свой дом – университет – 
в лучшую сторону, это разви-
тие и получение новых знаний, 
умений и навыков и, конечно 
же, общение друг с другом.

Авторская колонка
Тат ьяны 

Куз нец ов ой

Самые распространённые растения, встречающиеся студентам, – 
тысячелистник обыкновенный, циклахена дурнишниколистная 
и мятлик обыкновенный. Они, кстати, могут попасться не только на 
полигоне, но и на даче, и на городском газоне, что свидетельству-
ет об их возможности адаптироваться к любым условиям. Однако 
собрать их во время обычной прогулки по улице невозможно, по-
скольку для этого необходимо специальное оборудование типа 
грабелек. 

– Гербарные образцы мы стараемся собирать аккуратно, не повре-
див растения, – говорит второкурсница института нефтегазовых 
технологий А н н а  В а в и л о в а . – Мне больше всего нравится воз-
можность узнавать новые виды растений, смотреть за их разно-
образием – это важно, чтобы понимать, на какой территории мы 
живём.

Практическая работа выполняется для дальнейших исследований 
растений-биоиндикаторов антропогенно нарушенных террито-
рий нашей области.

– Мы собираем гербарий с научной целью, – объясняет Ольга Коз-
ловская. – На его основе студенты пишут курсовые и дипломные 
работы, научные статьи. Он очень помог при составлении «Чёр-
ной книги растений Самарской области», куда внесены наиболее 
агрессивные виды, которые наносят урон естественному биораз-
нообразию региона.

В гербарии представлено 45 видов инвазивных растений – расте-
ний-агрессоров, вторгшихся и натурализовавшихся на какой-либо 
территории и оказывающих негативное воздействие на абориген-
ные виды. В фонд также включены сорные растения.

В дальнейших планах политеховцев – внести коллекции вуза в гло-
бальный каталог гербариев Index Herbariorum с присвоением со-
ответствующего акронима.  Зарегистрировать в нём можно фонд, 
содержащий более пяти тысяч образцов. Кроме того, есть идея 
сделать открытым доступ к электронной базе сорных растений, 
чтобы каждый желающий мог получить о них подробную инфор-
мацию.

Более 800 листов 45 видов 
инвазивных растений

В ПОИСКАХ 

                         ТЫСЯЧЕЛИСТНИКА
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Вот уже четвёртый год в нашем университете формируется 
специализированный гербарий. Составляют его студенты- 
экологи совместно с доцентом кафедры «Химическая тех-

нология и промышленная экология», кандидатом биологических 
наук  Ол ь го й  Коз л о в с ко й . Уникальность коллекции состоит 
в происхождении экземпляров – это сорные растения, произрас-
тающие на антропогенно нарушенных территориях самарского 
и соседних регионов.

Сейчас в коллекции политеховцев – более 800 образцов, и подоб-
ного гербария в Самарской области нет. Частично фонд пополнил-
ся благодаря растениям, переданным вузу Институтом экологии 
Волжского бассейна РАН. Большинство же экземпляров собрали 
сами студенты и учёные, выезжая в экспедиции на антропогенно 
нарушенные территории.

Политеховцы занимаются сбором гербарных образцов во время 
полевого сезона, то есть с мая по октябрь. Отправляются на поиски 
и описание в любую погоду, будь то жара или дождь и ветер – это 
не мешает работе. Благодаря непрекращающимся выездам кол-
лекция регулярно пополняется.

– Мы ищем образцы, к примеру, на полигонах твёрдых бытовых 
отходов, – рассказывает студентка третьего курса института нефте-
газовых технологий А л и н а  Хи в и н ц е в а . – Там загрязнённая 
почва, на которой растут определённые виды растений, приспо-
собившихся к таким условиям. Лично мне больше всего нравится 
заниматься оформлением растения на листе: аккуратно приклеить 
этикетку, сделать ровные стежки на стеблях – это очень увлекает 
и расслабляет.
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Химико-технологический 
факультет
Выпуск 1980 года

СЛЕСАРЬ, ЭЛЕКТРИК, 
ХИМИК
Я вообще не собирался 

поступать в вуз, родители 
были служащими, а я ори-
ентировался на рабочий 
класс. Жили мы в селе Ба-
раши Житомирской обла-
сти, я с третьего класса ра-
ботал в колхозе, в седьмом – 
стал разнорабочим в стро-
ительной бригаде. После 
десятилетки окончил тех-
ническое училище, по ком-
сомольской путёвке уехал 
в Ростов-на-Дону, на завод 
«Ростсельмаш», собирал 
на конвейере зерноубо-
рочные комбайны. Затем – 

МЕЖДУ ШКОЛОЙ 
И ИНСТИТУТОМ
У нас в семье через 

школу рабочей молодёжи 
прошли все: я, брат и две 
сестры. В старших классах 
трудились на производ-
стве, параллельно учились, 
так что к 1964 году, когда 
я оканчивала 10 класс, 
у меня за плечами уже был 
опыт работы контролёром 
2 разряда на заводе имени 
Масленникова. По натуре 
я технарь и поступать ре-
шила в Политех на нефтя-

ной факультет, как 
брат. На специ-
альность «Маши-
ны и оборудо-
вание нефтяных 
и газовых про-
мыслов» девчонок 
обычно не брали, 
а у нас в группе 
было целых три.

До начала 
учёбы мы, пер-
в о к у р с н и к и , 
должны были 
где-то отработать. 
В библиотеку я не 
попала, все места 
уже были заняты. 
Направили в ТТУ 
менять шпалы 
и рельсы в третью 
смену, по ночам.

И УЧЁБА,
И РАБОТА
У нас, у «ме-

хаников», мате- 
матику вела 
Н и н е л ь  Н а у-
м о в н а  А з а р -
ке в и ч , очень 
требовательный 
преподаватель. 
Прихожу я к ней 
на экзамен, а она 
говорит: «Вы спи-
сываете». Но я ни- 
когда в жизни 
не пользовалась 
ш п а р г а л к а м и 
и, разумеется, 
внутренне воз-
мутилась. Повер-
нулась и ушла. 
По настоянию 
декана всё-таки 
пошла сдавать 
в сессию. Беру 
билет: «У меня 
тот же», – говорю. 

Нинель Наумовна надевает 
очки, начинает вглядывать-
ся и произносит: «Берите 
другой». Я беру и с ходу 
отвечаю. Тут она вынужде-
на извиниться: «Мне пока-
залось, что списываете, но 
«пять» я вам уже не 
могу поставить».

Стипендия тог-
да была  28 рублей. 
У нас на факультете 
студентам допла-
чивали нефтяники, 
и выходило 35 рублей на 
первых курсах и 45 – на 
последних. Это были суще-
ственные деньги.

После первого курса 
мы на месяц отправились 
строить искусственные 
озёра для рыбхоза «Ку-
тулукский». Жили в во-
енной палатке на шесте-
рых человек, копали ямы 

Галина Далько
(Федорина)
Нефтяной факультет
Выпуск 1969 года

армия. Там в казарме сдру-
жился с парнем из Куйбы-
шева, и он уговорил меня 
приехать после службы на 
Волгу. Это был 1974 год.

Поступали в авиаци-
онный институт, физику 
я сдал на «пять», а вот мате-
матику завалил. Пришёл на 
подготовительное отделе-
ние электромеханического 
факультета в Политех, а тут 
оказалось, что группа элек-
триков уже укомплектова-
на. Мне предложили посту-
пать на химико-технологи-
ческий: «Мы тебя возьмём, 
сдашь экзамен, напишешь 
заявление, тебя переведут 
на электромеханический». 
Ну, я поверил. К химии 
у меня тоже был интерес, 
думаю, чёрт с ним, отучусь.

Отучился, сдал экзаме-
ны, был зачислен в инсти-
тут, но декан факультета 
И го р ь  В а с и л ь е в и ч 
Ка р го в  отказался меня 

переводить: «У вас в груп-
пе 25 девчонок и 3 парня, 
и ты хочешь, чтобы я тебя 
отпустил?! Нет, давай пер-
вый курс окончишь, потом 
я что-нибудь придумаю». За 
это время специальность 
«Переработка пластиче-
ских масс» мне понрави-
лась, и я с удовольствием 
продолжил учиться.

Была у нас дисципли-
на «Термодинамика хи-
мических производств», 
то есть математическое 
описание процессов дви-
жения жидкостей в раз-
ных трубопроводах и ём-
костях. Зрительно я эти 

процессы представлял, но 
математически описать 
их было сложно. Однаж-
ды во время контроль-
ной мне попалась задача 
точь-в-точь такая же, какую 
мы решали на семинаре. 
Я подставил другие циф-
ры и… оказался лучшим 
на потоке. Преподаватель 
впечатлена: «Как я рада, 
что среди вас появилась 
светлая голова!» Для неё 
я стал «умничкой». Но на 
экзамене я сделал глу-
пость: сразу рассказал 
всё, что знаю. Она гово-
рит: «Умничка, молодец. 
Теперь – вопрос». А мне 
больше сказать нечего. 
«Тогда вопрос на четвёр-
ку». Я опять: «Не знаю». На 
тройку – тоже. Она меняет-
ся в лице. Вкатывает мне 
двойку и, конечно, меня-
ет отношение. В следую-
щий раз я уже отвечал по- 
другому, справился со 

всеми её вопросами, но 
высшую оценку так и не 
получил – репутация была 
подпорчена.

СТРОЙОТРЯДОВЕЦ
Стипендия у нас была 

40 рублей. Помощь от ро-
дителей я принимать не 
хотел, поэтому подрабаты-
вал. Выходил на дежурства 
слесарем-сантехником, 
разгружал вагоны с кар-
тошкой и баржи с древе-
синой. На разгрузку барж 
было трудно пробить-
ся: там за смену платили 
120 рублей – ме-
сячную зарплату 
инженера, и пер-
выми туда устра-
ивались доктора 
и кандидаты наук. 

В студенче-
ском строитель-
ном движении 
я отработал пять 
сезонов. В 1976 
году ребята с 
э л е к т р о м е х а -
нического фа-
культета пред-
ложили создать 
коммунистиче-
ский стройотряд 
« Ve n c e r e m o s » 
(в переводе с ис- 
панского «Мы 
победим») и ра-
ботать бесплат-
но. Мы строили 
спецавтоцентр 
в Тольятти и зара-
ботанные день-
ги перечисляли 
на строитель-
ство мемориала 
павшим героям 
международного 
коммунистиче-
ского движения. 

От работы 
в стройотрядах 
я получил не-
сказанное удов-
летворение: сам 
строил опалубки, 
заливал бетоном, 
делал расчёты, 
ведь у меня уже 
был опыт. Сна-
чала я вошёл 
в актив дви-
жения, потом 
стал команди-
ром институт-
ского отряда 
«Политехник», затем – 
начальником штаба трудо-
вых дел.

КОМАНДИР.
ПОЛКОВНИК
После вуза я устроился 

работать инструктором от-
дела студенческой моло-
дёжи в обкоме комсомола. 
Однажды там появился со-
трудник управления КГБ 
по Куйбышевской области 
и предложил мне работу 
в управлении. Так, в 27 лет 
началась моя служба в но-
вом качестве. 

Сейчас я – ветеран гос-
безопасности, полковник 
в отставке.

P.S. Внучка Владимира 
Кириленко, Милана, окан-
чивает второй курс инсти-
тута инженерно-экономи-
ческого и гуманитарного 
образования.

МОЙ ТРУДОВОЙ СТАЖ РОВНО 50 ЛЕТ,

И ВСЕ – В НЕФТЯНКЕ

и обустраивали резерву-
ары. Помню, однажды 
ребята пригласили есть 
курятину. Насобирали 
в поле картошки, потуши-
ли в котелке. Я пробую – 
вкус сладковатый, и есть 
не стала. Оказалось, это 
были суслики.

После второго курса 
у нас всё лето была прак-
тика в нефтегазодобыва-
ющем управлении «Сер-

гиевскнефть» в Суходоле, 
после третьего – на строя-
щемся газоперерабатыва-
ющем заводе в Нефтегор-
ске, нас даже приняли на 
работу. Должности пред-
ложили самые низкие, 
но зарплата в размере 
60 рублей была большим 
подспорьем. Мы сдела-

ли технологическую схе-
му действующего завода 
и схему на перспективу – 
это был объёмный проект, 
ведь Кулешовское место-
рождение – одно из самых 
крупных в нашем регио-
не. Именно тогда, осенью 
1967 года, была введена 
в эксплуатацию первая 
очередь предприятия.

ВСЯ ЖИЗНЬ –
НЕФТЯНКА
После окончания вуза 

меня распределили на до-
лотный завод, что на 116 км. 
Я же хотела работать 
в институте «Гипровосток-
нефть». Целый год писала 
в министерство и добива-
лась своей цели, в итоге 
в 1970 году пришла в ин-
ститут инженером отдела 
проектирования нефтепро-

мыслов, а в 1975 году возгла-
вила одну из групп отдела. 
Разрабатывала проектную 
документацию на объекты 
Самарской, Оренбургской, 
Тюменской областей, За-
падной Сибири, Казахстана, 
Афганистана, Ирака, Си-
рии, Индии, Алжира. Про-
работала там до 1998 года 

и перешла в институт «Газ-
НИИпроект» в отдел маги-
стральных трубопроводов. 
Через 11 лет продолжила 
трудиться в ООО «Нефте-
СтройПроект», в 2009 году 
вышла на пенсию.

P.S. Сын Галины Даль-
ко, Юрий, учился в аспи-
рантуре химико-техноло-
гического факультета.
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Заведующая кафе-
дрой «Градострои-
тельство», член-кор-

респондент Российской 
академии архитектуры 
и строительства, доктор 
архитектуры, профессор 
Е л е н а  Ах м е д о в а  и про- 
фессор этой кафедры, кан-
дидат архитектуры Н и н а 
Л е ка р е в а  – как раз из 
тех, кому посчастливилось, 
как они считают, учить-
ся у творцов, во многом 
определивших облик го-
рода. Эти имена хорошо 
известны: Н и ко л а й  П о -
д о в и н н и ко в  (главный 
архитектор Куйбышева 
в 1955–1965 годах. – Прим. 
ред.), А л е кс е й  М о р -
г у н  (главный архитектор 
Куйбышева в 1965–1987 го-
дах, заслуженный архитек-
тор РСФСР. – Прим. ред.), 
И го р ь  В и н ш у  (совет-
ник Российской академии 
архитектуры и строитель-
ных наук. – Прим. ред.). 
Именно они, будучи пре-
подавателями Куйбышев-
ского инженерно-строи-
тельного института, ини- 
циировали открытие 
в вузе новой специально-
сти. Поддержал их В а г а н 
Ка р ка р ья н  (в 1965–1986 
годах – заместитель ди-
ректора, а затем главный 
архитектор института «Куй-
бышевгорпроект», пред-
седатель правления Куй-
бышевской организации 
Союза архитекторов СССР, 
заслуженный архитектор 
РФ, член-корреспондент 
Российской академии ар-
хитектуры и строительств, 
профессор, художник. – 
Прим. ред.).

– Желающих стать ар-
хитекторами – «белой ко-
стью» в институте – было 
много. Володя Трифонов, 
например, пришёл с 3 кур-
са сантехнического фа-
культета, «выбросив» два 
года своей жизни, – расска-
зывает Нина Лекарева. – 
Нам было интересно всё! 
Мы сразу же записались 
в самодеятельность и вы-
ставили от группы коман-
ду КВН. Не спали ночами 
и клеили первые макеты – 

С а м а р с ка я  а рх и те к т у р н а я  ш ко л а  в хо д и т  в  п я тё р ку  с и л ь -
н е й ш и х  в  с т ра н е ,  н е и з м е н н о  д е м о н с т р и руя  в ы с о ч а й -
ш и й  у р о в е н ь  п о д гото в к и .  Н а б о р  н а  эт у  с п е ц и а л ь н о с т ь 
б ы л  от к р ы т  в  1 9 6 8  го д у.  П е р в ы м и  с т уд е н т а м и  с т а л и 
3 0  п е р в о ку р с н и ко в  фа кул ьтет а  п р о м ы ш л е н н о го  и  г ра ж-
д а н с ко го  с т р о и те л ь с т в а ,  ус п е ш н о  с д а в ш и е  т в о р ч е с к и е 
э кз а м е н ы .  К  в ы п ус ку  1 9 7 3  го д а  о с т а л о с ь  л и ш ь  1 7  ч е л о в е к , 
и  в с е  с о с тоя л и с ь  ка к  п р о ф е с с и о н а л ы .  Д в е  в ы п ус к н и ц ы 
и з  то го  н а б о ра   о с т а л и с ь  ра б от а т ь  в  р о д н о м  в уз е ,  гд е 
п р е п о д а ют  с е го д н я ш н и м  с т уд е н т а м .

Как учились и работали первые выпускники 
профиля «Архитектура»

110 – НА ДВОИХ

из какого-то пенопласта, 
кусков лоскутного одея-
ла. Ездили со стройотря-
дом строить жилые дома 
в Хворостянке и поставили 
при входе в лагерь камень 
с надписью: «Сей архитек-
тор-град заложен во славу 
института строительного на 
зависть лихим авиаторам».

Там же расписали за-
бор заводилы и «штатные» 
художники группы – Се р -
ге й  М а л а хо в  (про-
фессор кафедры «Инно-
вационное проектирова-
ние», доктор архитектуры, 
профессор. – Прим. ред.) 
и В а л е р и й  Рже в с к и й 
(академик Российской 
академии художеств, за-
служенный архитектор 
РФ, член Московского от-
деления Союза художни-
ков России. – Прим. ред.). 
Ребята дружили крепко 
и не разлучались никогда, 
даже дипломы помогали 
делать друг другу. Защита 
проходила – это был един-
ственный в истории вуза 
случай – в только что по-
строенном и открывшем-
ся Доме архитекторов.

– Для нас устроили 
настоящий праздник, на 
нас, желто-
ротых, соб- 
рались по-
смотреть все 
работающие 
в проектных 
организаци-
ях города ар-
хитекторы, – 
вспоминает 
Нина Лека-
рева. – Ни-
кто не хотел 
идти первым, 
все боялись, 
и наш де-
кан, В и к то р 
А л е к с а н -
д р о в и ч 
С и м о н о в  (кандидат тех-
нических наук, доцент. – 
Прим. ред.), подошёл ко 
мне и сказал: «Иди, нам 
надо начинать с хорошей 
ноты, чтобы не было уны-
ло». Я и пошла, как самая 
весёлая и разговорчивая. 
А сразу после защиты 
ко мне подошли брать 

интервью. Я, конечно, в воз-
буждённом состоянии, два 
слова скажу и хихикаю. Ду-
мала, репортаж для газеты, 
а оказалось – для радио! Ве-
чером мы все вместе вклю-
чили радиолу, послушали, 
и Алексей Григорьевич 
Моргун, он был нашим ру-
ководителем, говорит: «Ну, 
Ниночка, если вдруг что-то 
случится, не пойдёшь по 
специальности, у тебя вто-
рая есть – будешь вещать».

Такие смешные, тё-
плые и светлые воспо-
минания об учёбе хранят 
выпускники 1973 года до 
сих пор. А тогда первые 
17 дипломированных 
специалистов-архитек-
торов сразу разлетелись 

кто куда. 
Л е к а р е в у 
и Ахмедову 
пригласили 
в аспиранту-
ру в Ленин-
град. Одна 
р а б о т а л а 
в направле-
нии «ланд-
ш а ф т н о е 
проектирова-
ние», другая – 
р а з в и в а л а 
тему истории 
регионально-
го градостро-
и т е л ь с т в а 
и современ-
ных градо-

строительных процессов.
– В 1980–1990 годах воз-

никла потребность в изу-
чении памятников архи-
тектуры в целях сохране-
ния, и мы начали выезжать 
в экспедиции по области 
вместе с археологами, 
историками, биологами, – 
сообщает Елена Ахмедо-
ва. – За каждым препода-
вателем были закреплены 
определённые районы, 
и мы занимались фото-
фиксацией, обмером объ-
ектов, делали предложе-
ния по восстановлению 
исторического наследия. 
Я, в частности, в составе ав-
торских коллективов раз-
работала проекты рекон-
струкции Дворца культуры 
в Похвистнево (совместно 

с Та т ья н о й  В а в и л о н -
с ко й , ныне заведующей 
кафедрой «Реконструкция 
и реставрация архитектур-
ного наследия», доктором 
архитектуры, профессо-
ром, и Ю р и е м  Л а р и -
о н о в ы м ), а также коло-
кольни храма Святой Тро-
ицы в селе Утёвка Нефте-
горского района (с Ниной 
Лекаревой и Юрием Ла-
рионовым). Проекты были 
успешно реализованы.

Кстати, в этом году бу-
дет завершена рестав-
рация храма, после чего 
начнётся строительство 
культурно-мемориально-
го центра легендарного 
иконописца Григория Жу-
равлёва. Главным архитек-
тором проекта выступил 
доцент кафедры «Архитек-
тура» М и ха и л  Жу ра в -
л ё в .

– В 1993 году мы при-
ступили к ещё более тру-
доёмкой и масштабной ра-
боте – анализу всех земель 
Самары, – отмечает Елена 
Ахмедова. – Оценивались 
участки по таким критери-
ям, как историко-культур-
ный потенциал террито-
рии, ландшафтные и эко-
логические качества, со-
циально-функциональный 
потенциал, транспортный 
комфорт, инженерно- 
геологические качества 
и уровень их инженерного 
оборудования. Методики 
как таковой не было, и мы 
всё делали вручную, на-
нося данные на огромные 
пено-картонные карты.

Так, бок о бок, трудят-
ся, отдыхают, дружат семь-
ями и идут по жизни две 
подруги. Пять лет учёбы 
и полвека работы в вузе, 
которые они считают луч-
шими. На двоих – 110 лет, 
как и Политеху. Из мастер-
ских выходят всё новые по-
коления архитекторов, но 
тот выпуск, самый первый, 
здесь считают самым яр-
ким и продуктивным, ведь 
в профессии состоялись 
все. И для каждого воз-
можность получить такой 
диплом стала счастливым 
стечением обстоятельств.
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Н и ко л а й  Гра н к и н ,

старший педагог 
дополнительного образования 

Дома научной коллаборации, 
магистрант электротехнического 

факультета

ЛЕТО
С  ПОЛЬЗОЙ

БУДЬ В РЕСУРСЕ

Е ка те р и н а  Ко л е с н и ко в а ,

директор центра социально- 
психологической поддержки 
СамГТУ, доцент кафедры 
«Педагогика, межкультурная 
коммуникация и русский как 
иностранный», кандидат 
психологических наук

В от  и  у ч е б н ы й  го д  з а ка н ч и в а ется .  Ка жется ,  е щ ё  ч у т ь - ч у т ь ,  и  м ож н о  буд ет 
п е р е д ох н у т ь .  Хот я  и н о гд а  д а же  д у м а т ь  о  ч ё м -то  н ет  с и л ,  н е  то  ч то  д е л а т ь . 
Ч то  же  с  н а м и  п р о и схо д и т ?  Э т и м  в о п р о с о м  м о г у т  з а д а в а т ь ся  и  с т уд е н т ы , 
и  п р е п о д а в а те л и  н а ш е го  в уз а .  Ка к  же  б ы т ь  в  р е с у р с е?
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в этом случае лучше сдать ме-
дицинские анализы, чтобы 
определить уровень гормо-
на тироксина, отвечающего за 
энергетический обмен веществ. 
Похожее состояние мы, кстати, 
отмечаем при недостатке мо-
тивации, регулярных стрессах, 
неправильном питании и не-
хватке сна, возникает дефицит 
гормона дофамина.

Всё дело в гормонах?
Да, в частности, от уровня 

дофамина зависит наша память, 
внимание, скорость мышления 
и творческие процессы. Дофа-
мин увеличивает поступление 
в мозг кислорода и скорость 
всех обменных процессов. 
И это только один из нейроме-
диаторов, участвующих в нашей 

активности, всего учёные выде-
ляют около 60 видов гормонов.

Можно что-то съесть, 
чтобы всё было в по-
рядке?
Конечно, выработать дофа-

мин можно искусственно, упо-
требляя в пищу морепродукты 
и морскую рыбу, сыр и творог, 
бананы, яблоки и клубнику, се-
мечки подсолнуха, бобовые, 
овсянку. Есть и таблетки для вы-
работки синтетического дофа-
мина, но это – только по назна-
чению врача.

Самый лёгкий и полезный 
для организма путь стимулиро-
вания выработки дофамина – 
испытывать положительные 
эмоции.

Так просто? Достаточ-
но положительных 
эмоций, и я буду 

в ресурсе?
И просто, и слож-
но. Важно со-
блюдать баланс 
восстановления 
и расхода своей 
энергии. 

Собственно 
эмоции – толь-

ко часть нашей 
энергичности. Эмоци-

ональная энергия восста-
навливается, когда мы делаем 
что-то, приносящее нам удо-
вольствие и удовлетворение, 
когда мы радуем других и це-
ним себя.

Ответьте на такие вопросы:
– Радует или огорчает то, что 

происходит в моей жизни – на 
работе, в учёбе и других сферах?

– Устраивает ли меня моё 
социальное окружение, семья, 
друзья и одногруппники?

– Могу я позволить себе про-
явить эмоции адекватно?

Утвердительные ответы важ-
ны для первокурсников и осо-
бенно иногородних студентов, 
сменивших круг общения. Не 
всё, конечно, зависит от окру-
жающих, поэтому важно выра-
ботать привычку самим себя 
радовать приятными мелочами 
в течение дня. Особенно после 
завершения важных дел – по-
хвалите и побалуйте себя. А то, 
от чего получаем отрицатель-
ные эмоции, учимся перево-
дить в новые цели и задачи.

А что ещё входит 
в формулу моей 
энергичности?

Кроме эмоциональной со-
ставляющей, важно подумать 
и о повышении физической, 
умственной и духовной состав-
ляющих.

Чтобы прокачать физиче-
скую энергию, важно следить 
за своим здоровьем, соблюдать 
режим дня, правильно питать-
ся, заниматься физической ак-
тивностью и избегать разру-
шающих здоровье привычек. 
Выйдите на остановку раньше, 

поставьте машину подальше, 
и через полчаса физической ак-
тивности у нас повысится уро-
вень гормонов радости серото-
нина и окситоцина!

Если вас беспокоит забыв-
чивость, неразборчивость, пол-
ная пустота в голове – пора сфо-
кусироваться на прокачке ум-
ственного типа энергии. Спро-
сите себя, как часто вы стреми-
тесь узнавать что-то новое, есть 
ли в вашей жизни творчество, 
размышляете ли вы сейчас над 
созданием или запуском како-
го-то учебного или жизненного 
проекта?

Помним, что новые знания 
и навыки развивают мозг, фор-
мируя свежие и укрепляя ста-
рые нейронные связи и сети. 
Вот она, великая роль каждого 
семестра! И вот зачем, в конеч-
ном итоге, образование – раз-
вивается интеллект как общая 
способность к решению про-
блем, особенно в нестандарт-
ных ситуациях.

Посвятите себе несколько 
минут и подумайте, каков ваш 
личный план развития внутрен-
ней энергии. Какие вопросы 
или ответы на них вызвали за-
труднения, удивили или даже 
смутили? Если нелегко разо-
браться самому, запишитесь на 
консультацию психолога в наш 
центр. →

Вот завершился ещё один учебный год. Ребята продела-
ли огромную работу, и каждый пришёл к каким-то резуль-
татам. Кто-то получил свои первые спортивные разряды, 
а кто-то их улучшил, добавив в копилку новые награды. 
Было решено много шахматных задач, сыграно огромное 
количество партий, и всё это, конечно, не прошло впустую.

Впереди – три месяца лет-
них каникул. Нужно ли 
убирать шахматную до-

ску на полку? Однозначно ска-
жу: нет. Нагрузка будет уже не 
такой интенсивной, как в учеб-
ном процессе, поэтому забы-
вать про шахматы всё-таки не 
стоит. Это как раз тот период, 
когда дети освобождаются от 
школьных заданий и шахматы 
помогут сохранить умственную 
активность, ведь играть можно 
будет не только на занятиях, но 
и на отдыхе, на природе, в путе-
шествиях. А как же будет инте-
ресно собрать компанию и про-
вести мини-турнир, в котором 
смогут поучаствовать и друзья, 
и новые знакомые. Можно со-
браться и за семейным столом, 
чтобы провести, например, 
шахматную викторину. Пред-
ставьте, как будет здорово, если 

на турбазе вы, сидя на берегу, 
достанете шахматную доску 
и к вам присоединятся такие же 
любители этой игры.

Возможно, вы кого-то заинтере-
суете впервые, и у него появится 
желание научиться. Расскажите 
интересные факты о шахматах, 
покажите простые композиции, 
и у вас, скорее всего, появится 
новый напарник для игры на 
время вашего отдыха.

Ну а желающие не останавли-
ваться на достигнутом, конечно, 
могут принимать участие как 
в очных соревнованиях, так 
и в онлайн-турнирах.

Проведите это время 

с пользой, наслаждай-

тесь солнцем, хорошей 

погодой, купайтесь и на-

полняйтесь силами. Но 

не забывайте, что путь 

к успеху – совсем непро-

стой, и, если вы хотите 

достичь большего, не 

нужно расслабляться.
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Это вообще 
нормально?
Уставать – нор-

мально! Даже от 
очень интересных 
и нужных занятий, 
ведь у любых живых 
существ есть циклы 
активности и устало-
сти. Другое дело, если 
усталость чувствуется посто-
янно на протяжении пары меся-
цев,  даже после сна и отдыха – 


